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Сегодня в Москве 
около 5 тыс. соци-
альных работников 
заботятся примерно 
о 100 тыс. москвичей 
старшего поколения 
и людей с инвалидно-
стью. О том, кто мо-

жет получить услуги соцработника, рассказа-
ла заведующий филиалом «Хамовники» ГБУ 
города Москвы «Московские социальные 
центры» Марина МАРШЕВА.

Для каждого подопечного — 
своя программа

Одна из задач соцработника — надомное об-
служивание. Оно предоставляется одиноким 
людям, которым тяжело за собой ухаживать. 
У каждого человека — индивидуальный 
набор услуг. В него может входить не только 
доставка продуктов, но и помощь в оплате 
ЖКХ, уборка квартиры, приготовление еды, 
утренний и вечерний туалет. Подопечный 
вместе со своим социальным работником 
может даже выходить гулять.

Заявку на надомное обслуживание можно 
подать онлайн на портале mos.ru в разделе 
«Социальное обслуживание». Потребуются 
паспортные данные и адрес. В заявлении 
надо указать сведения об инвалидности, раз-
мере пенсии, а также информацию о членах 
семьи и объективную причину, по которой 
они не могут ухаживать за родственником. 
Также можно обратиться в любой центр 
госуслуг «Мои документы».

После подачи заявления к человеку приходит 
социальный инспектор. Специалист опреде-
ляет, какие ограничения в самообслуживании 
есть у подопечного. Во внимание принимает-
ся и наличие когнитивных нарушений, и риск 
падений. Полученные данные инспектор вно-
сит в систему, которая формирует для челове-
ка индивидуальную программу. Стандартом 
социального обслуживания предусмотрено 
более 20 услуг.

Помощь после коронавируса

Считается, что в надомном обслуживании 
нуждаются очень пожилые люди. Однако 
случается, что москвич лишается способно-
сти ухаживать за собой из-за перенесённой 
тяжёлой болезни.
Например, в конце декабря 2021 года в фи-
лиал «Хамовники» поступило обращение 
от социального координатора больницы 
о мужчине 1953 года рождения, попавшем 
в медучреждение с тяжёлой формой ко-
ронавируса. Одинокий человек до этого 
справлялся самостоятельно, но при выписке 
из больницы был не в состоянии делать про-

стые вещи. Социальные работники встретили 
и сопроводили его до дома. За мужчиной 
стала ухаживать социальный работник Ольга 
Сидорова. Она и сейчас помогает ему.

Оплата зависит от дохода

Москвичи получают помощь бесплатно 
или с частичной оплатой. В первом случае 
речь идёт о пенсионерах, людях с инвалидно-
стью, признанных нуждающимися в социа-
льном обслуживании на дому и имеющих 
среднедушевой доход ниже полуторакратной 
величины прожиточного минимума на душу 
населения (в Москве эта сумма сейчас чуть 
более 30 тыс. рублей). Если у нуждающегося 
доход выше, то ему нужно оплачивать услуги 
соцработника частично. Речь идёт о неболь-
ших суммах.

СОЦИАЛЬНАЯ ПОДДЕРЖКА

НА ПРОГУЛКУ — С СОЦРАБОТНИКОМ

ДЕЖУРНЫЙ ДЕПУТАТ

ПОДДЕРЖИВАЮ 
НЕРАВНОДУШНЫХ 
ЛЮДЕЙ

Пересмотреть план 
благоустройства, 
помочь провести 
собрание жителей, 
правильно выстроить 
этапы капитального 
ремонта — с этим 
и многим другим 

помогает жителям Хамовников Инна 
КОВАЛЕВСКАЯ, глава депутатской Комиссии 
по вопросам жилищно-коммунального 
хозяйства, капитальному ремонту, 
благоустройству, экологии и транспорту. 
Инна Олеговна рассказала о вопросах, 
с которыми к ней обращаются.

— Инна Олеговна, чаще всего к вам обра
щаются с вопросами, связанными с ЖКХ?
— С вопросами благоустройства, капитально-
го ремонта, установки шлагбаумов во дво-
рах жители приходят ко всем депутатам, ну 
а поскольку я председатель профильной 
комиссии и юрист по образованию, то об-
ращаются и ко мне лично. Например, часто 
просят оказать помощь в проведении общего 
собрания собственников. И это понятно, лю-

дям нелегко разобраться в юридических тон-
костях: как уведомить всех о предстоящем 
собрании, составить повестку, сформировать 
бюллетень для голосования по различным 
вопросам, правильно провести подсчёт голо-
сов и оформить протокол. Не так давно имен-
но с этой проблемой помогала разобраться 
жителям д. 2, к. 14, по ул. Кооперативной, 
д. 24 и 32 по Фрунзенской набережной.

— Решения каких проблем вам удалось до
биться за последнее время?
— В д. 24 по Фрунзенской набережной в ходе 
капремонта должны были менять лифты. 
В проекте я увидела размер дверного проё-

ма — 65 см. Это очень узкий проём, в кото-
рый не могут заехать детские и инвалидные 
коляски. Мы не подписывали акт открытия 
работ до тех пор, пока подрядчик не внёс 
изменения в проект и не расширил проём 
до 70 см. Проблема с лифтами возникла 
и в д. 36 / 2 по Фрунзенской набережной. Жи-
тели хотели, чтобы были установлены лифты 
от проверенного производителя — Щербин-
ского лифтового завода. В итоге подрядчик 
согласился на наши требования.

Кому-то такие требования 
покажутся чрезмерными, 

но это очень хорошо, когда 
собственники жилья — 

настоящие хозяева своего дома 
и переживают за всё. Таких 

людей я всегда поддерживаю.

Вот ещё пример: в д. 45 по Комсомольскому 
проспекту на 2024 год запланирован капре-
монт. Жители были удивлены очерёдностью 
проведения работ. Сначала должны были 
отремонтировать подвал, а потом менять 
магистрали и стояки отопления, холодного 
и горячего водоснабжения. Но ведь тогда по-
лучится, что подвал, приведённый в порядок, 
придётся снова разрушить, поскольку эти ма-
гистрали проходят именно в подвале! Кроме 
того, в состав работ не был включён ремонт 
подъездов, а они бы тоже пострадали после 
замены электрики и стояков отопления.
Я направляла запросы в Департамент капи-
тального ремонта и Фонд капитального ремон-
та. В результате переписки, которая длилась 
три месяца, график был пересмотрен, ремонт 
подъездов включён в состав работ.
— Людей волнует не только состояние дома, 
но и территории около него…

— Да, по благоустройству вопросов поступает 
не меньше, чем по капремонту. Так, например, 
жители д. 40 по Фрунзенской набережной 
в течение многих лет не могли добиться 
переноса из центра двора контейнерной 
площадки с бункером для крупногабаритного 
мусора. Жители обратились ко мне как упол-
номоченному депутату. Были организованы 
встречи с представителями управы и ГБУ 
«Жилищник района Хамовники», рассмотрели 
14 вариантов мест, куда можно перенести 
контейнерную площадку. В итоге благодаря 
помощи главы управы Максима Дерюгина 
нашли подходящее место и удалось добиться, 
чтобы контейнерную площадку перенесли 
в проектируемый проезд.
Вообще во время работ по благоустройству 
дворовых территорий у жителей возникает 
много разных вопросов. Например, жителей 
д. 1 и 3 по 3-й Фрунзенской улице и д. 46–48 
по Фрунзенской набережной беспокоили 
лужи после дождя, вода никуда не уходила. 
Жители попросили восстановить ливневую 
канализацию во дворе. По моей просьбе 
были открыты и проверены городские колод-
цы Мосводостока. Удалось найти и восстано-
вить две действующие дворовые врезки.
Добились и сноса металлической кон-

струкции гаража во дворе д. 41 по Комсо-
мольскому проспекту. На месте снесённых 
гаражей жители просили не асфальтировать 
площадку, как было заявлено в плане работ, 
а восстановить газон. Мы добились, чтобы 
ГБУ «Автомобильные дороги» (организация, 
которая отвечает за эксплуатацию терри-
тории) включило устройство газона в план 
работ. Теперь у жителей появилась прекрас-
ная зелёная площадка во дворе.

Полный список услуг и цен можно 
посмотреть на сайте Де-
партамента труда и социа
льной защиты населения 
Москвы по ссылке

График приёма населения Инны 
КОВАЛЕВСКОЙ, а также других 
депутатов Совета депутатов 
м. о. Хамовники на ноябрь – 
декабрь 2023 года 
можно посмотреть на 
официальном сайте 
муниципального 
округа по ссылке

Связаться с Инной 
КОВАЛЕВСКОЙ 
можно через 
социальную сеть 
«ВКонтакте» по 
ссылке
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— Какие ещё вопросы были решены?
— Мы утвердили новый проект устава муни-

ципального округа. Депутаты ознакомились 
с ним заранее и согласовали его на заседа-

нии профильной комиссии.

У желающих есть возможность 
внести предложения 

по изменению этого документа 
письменно или на публичных 
слушаниях, которые пройдут 

в декабре. Для обработки этих 
предложений создана  

рабочая группа.

На этом же заседании мы утвердили канди-

датуры для назначения в состав участковых 
избирательных комиссий района Хамовники, 
закрепили депутатов в работе комиссий, 
контролирующих работы по капитальному 
ремонту, а также приняли решение о на-

граждении трёх человек почётным знаком 
«Почётный житель муниципального округа 
Хамовники».

— Расскажите поподробнее  
об этих людях!
— Среди них — Жанетта Тертерян, художе-

ственный руководитель музыкального театра 
«На Басманной»: о ней была статья в сен-

тябрьском номере газеты «Местное время. 
Хамовники».

О двух других кандидатурах мы 
обязательно расскажем подробнее 

в следующих номерах газеты.

Это Нина Гущина, которая более 30 лет 
посвятила развитию и благоустройству райо-

на Хамовники. Она работала в исполкоме 
Ленинского райсовета, возглавляла Управ-

ление координации строительства и рекон-

струкции «Хамовники», была депутатом 
муниципального собрания и главой муници-

пального округа. 

Третьим кандидатом на звание почётного 
жителя стал Владимир Шляпников, 
генеральный директор ООО «Лечебный 
центр». Этот человек всегда принимает 
самое активное участие в жизни района. 
Он не раз избирался депутатом Ленинского 
района, а затем муниципального собрания 
муниципального округа Хамовники, 
оперативно включался в решение проблем 
жителей. Во время пандемии коронавируса 
Владимир Владимирович организовал 
в «Лечебном центре» проведение ПЦР-
диагностики для жителей района, совместно  
со специалистами-эпидемиологами 
разработал и внедрил систему мероприятий, 
позволяющих оказывать полноценную 
амбулаторно-поликлиническую помощь 
тысячам москвичей ежедневно.

— Депутаты встречаются не только на заседа-

ниях Совета депутатов?
— Конечно, мероприятий у нас хватает: это 
и комиссии Совета депутатов, которые соби-

раются перед каждым заседанием, и много-

численные встречи с жителями, и заседания 
Координационного совета по взаимодей-

ствию управы района Хамовники и органов 
местного самоуправления.

Эта структура создана для более 
оперативного решения вопросов, 
с которыми жители обращаются 

к депутатам.

Депутаты рассказывают об этих пробле-

мах сотрудникам управы, ГБУ «Жилищник 

района Хамовники» и других организаций, 
а затем контролируют, как решаются вопро-

сы. Такие встречи дают хорошие результа-

ты — удалось снять множество обращений 
в сфере ЖКХ.

В прошлом номере газеты «Местное время. 
Хамовники» мы писали о новом порядке 
осеннего призыва. В продолжение темы 
хамовнический межрайонный прокурор 
Всеволод СИТНИКОВ рассказал об изменив-
шихся правилах вручения повесток.

Правительство РФ установило новый поря-

док направления и получения повесток. Он 
уже действует. Теперь Положением о призы-

ве на военную службу граждан Российской 
Федерации предусмотрено три способа на-

правления повесток: лично в руки, заказным 
письмом или в электронной форме.
Повестку призывнику под расписку выдаёт 
работник военного комиссариата. Документ 
могут принести не домой, а на рабочее место, 
в колледж или вуз, где учится молодой чело-

век. Это делается, как правило, не позднее, 
чем за три дня до срока явки, указанного 
в повестке. Военные комиссариаты также 
направляют по почте заказные письма с уве-

домлением о вручении повестки по адресу 
места жительства или места пребывания 
призывников.
Повестки, направленные в письменной форме, 
дублируются в электронном виде и разме-
щаются в личных кабинетах граждан в Рее-
стре направленных (вручённых) повесток. 

Уведомление о направлении повестки разме-

щается в личном кабинете на «Госуслугах».
Повестки, в том числе и те, что были на-

правлены в электронной форме, считаются 
вручёнными в порядке, предусмотренном 
статьей 31 Федерального закона «О воинской 
обязанности и военной службе».
Если у призывника есть право на отсрочку, он 
может подать заявление в письменной фор-

ме о наличии уважительных причин неявки 

на заседание призывной комиссии и прило-

жить подтверждающие документы. Письмо 
можно направить и в электронной форме 
на портале государственных и муниципаль-

ных услуг. Сделать это необходимо не позд-

нее даты явки, указанной в повестке.
Призывная комиссия принимает решение 
и направляет его призывнику в письменной 
форме или в виде электронного документа. 
Если причина неявки призывника признана 

уважительной, в реестре воинского учёта 
формируется решение об отмене временных 
мер, направленных на обеспечение явки 
по повестке.
Отдельные виды отсрочки или освобождения 
от призыва на военную службу могут предо-

ставляться без личной явки — по заявлению, 
поданному до начала очередного призыва 
граждан на военную службу (до 10 марта 
или до 10 сентября).

Отсрочку предоставят:
— отцу двух и более детей;
— отцу ребёнка-инвалида 

в возрасте до 3 лет;
— избранному депутату;

— человеку, зарегистрированному 
в качестве кандидата 

на выборные должности 
или на членство в органах 

государственной власти или ОМС;
— гражданину, имеющему  

учёную степень.

Сведения о факте предоставления граждани-

ну отсрочки или освобождения от призыва 
на военную службу заносятся в реестр воин-

ского учёта.

СОВЕТ ДЕПУТАТОВ

В ХАМОВНИКАХ 
СТАНЕТ БОЛЬШЕ 
ПОЧЁТНЫХ ЖИТЕЛЕЙ

ПРОКУРАТУРА РАЗЪЯСНЯЕТ

КАК ИЗМЕНИЛИСЬ ПРАВИЛА ВРУЧЕНИЯ 
ПОВЕСТОК И КОГО ОСВОБОДЯТ ОТ ПРИЗЫВА
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Новости 
муниципального округа 
Хамовники читайте 
на сайте по ссылке

Связаться с Анной 
КАТКОВОЙ можно 
через социальную сеть 
«ВКонтакте» по ссылке

(Продолжение. Начало см. на стр. 1)
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В список экскурсий, доступных для участни-
ков проекта «Добрый автобус», добавились 
девять мест. Теперь москвичи пенсионного 
возраста могут отправиться в Русский музей 
парфюмерии, в Музей Жостовской фабрики 
декоративной росписи, в интерактивный му-
зейный комплекс культурно-корпоративного 
центра Сбербанка, в музей «Дом Бурганова», 
в дома-музеи Щепкина и Марины Цветаевой, 
в Музей кино на ВДНХ, в Вознесенскую Дави-
дову пустынь и на Истринскую сыроварню.

Экскурсионные направления подбирались 
так, чтобы участники проекта могли увидеть 
совершенно разную жизнь Москвы и Подмо-
сковья.
На Истринской сыроварне они знакомятся 
с современным производством, пробуют 
местную продукцию и наблюдают, как мо-
локо превращается в золотую головку сыра. 
А в Музее кино на ВДНХ изучают старые 
афиши и фотографии, рассматривают кино-
камеры (и старые, и современные) и изнутри 

погружаются в волшебный мир кино.
Проект «Добрый автобус» был запущен 
при поддержке Правительства Москвы Цен-
тром добрых дел — его совместно реализуют 
столичные департаменты труда и социаль-
ной защиты населения и департаменты 
транспорта и развития дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры.

Ежедневно экскурсанты группами 
до 50 человек (а это участники 

проекта «Московское долголетие» 
и те, кто ещё знакомится с его ра-

ботой) садятся в удобные автобусы 
и отправляются в музеи, монасты-

ри, усадьбы Москвы и Подмоско-
вья. Эти экскурсии для московских 

пенсионеров бесплатны.

Всего в списке экскурсионных направлений 
55 достопримечательностей Московского 
региона. Для посещения можно выбрать 
Данилов ставропигиальный мужской мона-
стырь, Государственный Дарвиновский му-
зей, смотровую площадку БЦ «Москва-Сити» 
PANORAMA360, Институт русского реалисти-
ческого искусства.

За время работы проекта «Добрый авто-
бус» совершил уже 260 рейсов. Записаться 
на экскурсию могут москвичи пенсионного 
возраста — женщины старше 55 лет и муж-

чины в возрасте от 60. Пенсионерам это 
предложение доступно раз в год. А чтобы 
чаще отправляться с «Добрым автобусом» 
в увлекательное путешествие по Москве 
и Подмосковью, стоит стать активным 
участником «Московского долголетия».

В центре московского долголетия «Хамовни-
ки» на улице Тимура Фрунзе открылся новый 
клуб — театр миниатюр «Улыбка». Но это 
не всё, что произошло здесь в октябре. Встре-
ча с врачом-рентгенологом, празднование 
Дня хлеба и самый настоящий бал — в ЦМД 
«Хамовники» удивляют каждый день!

Стать актёром никогда не поздно

Театр миниатюр «Улыбка», открывший-
ся в ЦМД «Хамовники» в октябре, станет 
для участников тем местом, где можно 
воплотить мечту детства и попробовать себя 
в актёрском мастерстве. Лидер клуба Любовь 
Алымова планирует инсценировать басни, 
эстрадные миниатюры, а сейчас работает 
над постановкой пьесы о женской дружбе.
Чтобы участвовать в спектаклях, необяза-
тельно быть настоящим актёром: в клуб 
принимают всех, кто всегда мечтал о сцене.

Отметили День хлеба 
и нарядились на бал

Открытие нового клуба — это не единствен-
ная новость ЦМД. Почти каждый день здесь 
проходят интересные встречи, концерты, 
праздники. Недавно участники центра 
пообщались с врачом-рентгенологом, заве-
дующим отделением лучевой диагностики 
городской поликлиники № 68 Владимиром 
Барышовым. Встреча из цикла «Школа здо-
ровья» была посвящена теме «Вакцинация 
при болезнях органов дыхания».
В середине октября в центре отметили День 

хлеба. Вокальный ансамбль «Серебряные на-
певы» подготовил музыкальную программу. 
Лидер клуба «Красота и молодость» Лариса 
Солнечная представила показ авторских са-
рафанов и кокошников. А кафе и кулинарную 
студию центра наполнили ароматы свеже-
испечённого хлеба по ЗОЖ-рецепту от клуба 
«Хозяюшки».
Для любителей искусства настоящим подар-
ком стал «Осенний бал». В этот день центр 
московского долголетия превратился в баль-
ную залу: звучала классическая музыка, 
а кавалеры в галстуках-бабочках приглашали 
на танец дам в вечерних платьях.

Йога на любой вкус

Есть в центре московского долголетия и дру-
гие интересные клубы: большой популярно-
стью пользуются занятия йогой, представлен-
ные в четырёх вариантах.
В клубе «Йога. Здоровье в гармонии» прохо-
дят медитации и занятия классической йогой 
под музыку. Лидер клуба Людмила Гаврилина 
помогает осваивать основные асаны.
Клуб «Философия йоги» даёт возможность 
не только выполнять упражнения, но и изу-
чать тибетскую культуру. Лидер клуба Татьяна 
Стекольникова делится личным опытом 
посещения стран Востока.
В клубе «Инь-йога» проводятся интенсивные 
тренировки с профессиональным преподава-
телем Людмилой Гаврилиной.
А есть ещё клуб «Йога смеха». Лидер клуба 
Любовь Ким — «тренер по счастью» — учит ис-
пользовать смех для улучшения самочувствия.

МОСКОВСКОЕ ДОЛГОЛЕТИЕ

ДОБРЫЙ АВТОБУС

ПЕНСИОНЕРЫ ЕДУТ  
НА СЫРОВАРНЮ И В МУЗЕЙ КИНО

ТРЕНЕР ПО СЧАСТЬЮ:  
ЧТО НОВОГО В ЦМД «ХАМОВНИКИ»

Всех, кто хочет посещать клубы 
и принимать участие в необычных 
праздниках, ждут в ЦМД 
«Хамовники» по адресу:  
ул. Тимура Фрунзе, д. 3, с. 4. 
Центр работает ежедневно 
с 10.00 до 20.00.

Оставить заявку на участие 
и уточнить расписание 
на следующие месяцы можно 
по телефону справочной службы 
Департамента труда и социальной 
защиты населения Москвы 
+7 (495) 870-44-44.
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Осенью Президент России Владимир Путин под-
писал указ о порядке использования цифрового 
удостоверения личности. Россияне получат воз-
можность получить ряд услуг по электронному 
документу или показывать QR-код для под-
тверждения личности в бытовых ситуациях.

В правительстве уже рассказали, как это 
будет работать: «Технологию мы разработали: 
на смартфон загружается из биометрического 
паспорта фотография, дальше у вас генери-
руется QR-код, который вы предъявляете. 
И тот, кто хочет проверить у вас основания 
для входа, из мобильного приложения „Госус-
луги“ тоже через QR-код проверяет либо ваш 
возраст, либо Ф. И. О.», — объясняет механизм 
работы нового типа документов глава Мин-
цифры Максут ШАДАЕВ. То есть фактически 
в приложении «Госуслуги» будет появляться 
QR-код, в котором будет содержаться инфор-
мация о держателе документа. В некоторых 
случаях для совершения определённых 
действий потребуется одноразовый пароль. 
Это и есть вся система цифрового паспорта, 
никаких пластиковых карточек не будет.

Ну и главное: полным аналогом 
бумажного паспорта цифровой, 
по крайней мере сейчас, не ста-

нет: ряд услуг или действий 
можно будет совершить, только 
имея при себе привычную всем 

«книжечку».

Новшество будет вводиться в несколько эта-
пов. На первом этапе будут доступны следую-

щие услуги: 
— покупка алкоголя и табака; 
— подтверждение возраста при посещении 
музеев или других мероприятий;
— подтверждение личности при посадке в поезд;
— право пользоваться рядом государственных 
услуг (но тут будут исключения, например, 
нельзя будет зарегистрировать собственность 
на квартиру или поменять загранпаспорт); 
— подтверждение личности в банках (но толь-
ко при условии, что вы уже клиент банка 
и прошли ранее процедуру идентификации 
согласно закону).

Второй этап, как ожидается, вступит в силу 
уже с 1 января 2024 года. Пользователям ста-
нут доступны ещё несколько функций: 
— подтверждение личности при проходе 
на территорию предприятий (здесь также 
будут действовать ограничения, например, 
по старинке нужно будет проходить на объек-

ты оборонно-промышленных, ядерных и иных 
подобных предприятий);
— отправка и получение корреспонденции 
и посылок на почте.

А уже с 1 января 2025 года, на третьем этапе 
внедрения цифрового паспорта, имея на ру-
ках только смартфон, может будет заселиться 
в гостиницу и получать услуги в медицинских 
учреждениях.

При этом авторы законопроекта 
отдельно подчёркивают, 

что никакой «обязаловки» 
не будет: если не хочешь 

пользоваться электронным 
паспортом — никто заставлять 

не станет, все услуги будут 
доступны по бумажному 

документу в полном объёме.

В сети московских библиотек появился 
миллионный читатель. Единый 
читательский билет за номером 
1.000.000 достался жителю Юго-
Восточного административного округа.

Такая популярность нового формата сто-
личных читален неслучайна: власти города 
активно продолжают воплощать програм-

му модернизации библиотек, запущенную 
ещё в 2018 году.
«Мы продолжаем преобразовывать город-
ские библиотеки: ремонтируем помещения, 
закупаем современное оборудование, 
обеспечиваем в каждой доступ к беспровод-
ному интернету, ежегодно пополняем фонды 
на 200 тыс. новых книг. И это даёт результат: 
только за шесть месяцев 2023 года читаль-
ни Москвы посетили более 6 млн человек, 
а число оформленных за всё время единых 
читательских билетов достигло 1 млн», — рас-
сказала заместитель Мэра Москвы Наталья 
СЕРГУНИНА.

На сегодня к новому стандарту 
приведено уже 112 библиотек 

в разных районах, всего же в го-
роде их 440. Чтобы не запутаться, 
в столице работает сервис поиска 
и бронирования книг «Библиотеки 

Москвы», с помощью которого 
можно узнать, в каком именно 
филиале московской сети есть 
нужная книга или публикация.

К слову, возможно, именно благодаря этой 
функции Москва оказалась по итогам 2022 
года в тройке лидеров Всероссийского 
конкурса «Самый читающий регион».
Новый стандарт библиотеки — это не просто 
косметический ремонт, это обновление 
всей инфраструктуры по принципу 
открытого пространства. Теперь можно 
свободно взять со стеллажа любое 
издание и читать его в зале: для этого 
в современных библиотеках созданы все 
условия.
К тому же все библиотеки переведены 
в удобный для жителей режим работы — 
до 20.00, а иные даже до 22.00. Здесь 
работает бесплатный городской Wi-Fi.

Читательский билет можно 
оформить как онлайн на сайте 

www.mos.ru, так и по старинке — 
в самой библиотеке. Единый 

читательский билет можно 
привязать к карте москвича 

или идентификатору «Москвёнок».

«Автоматизированная библиотечная ин-
формационная система (АБИС) позволяет 
существенно упростить выдачу и возврат 
книг, поэтому библиотекари больше времени 
уделяют работе с читателями. 
Так, в первом полугодии 2023 года в библио-
теках города прошло более 21 тыс. меро-

приятий: выставок, лекций, мастер-клас-
сов, локальных фестивалей. Сотрудники 
учреждений сами записывают просветитель-
ские подкасты и снимают познавательные 
документальные фильмы. Ежедневно здесь 
проходят занятия с посетителями 1,3 тыс. 
творческих кружков», — рассказывают ра-
ботники библиотек.

БИБЛИОТЕКИ РАЙОНА ХАМОВНИКИ:
библиотека № 5 им. М.А. Волошина,  
Новодевичий пр-д., 10,  
тел. +7 (499) 255-89-98;
библиотека № 4 им. Е.А. Фурцевой,  
Фрунзенская наб., 50,  
тел. +7 (499) 242-79-42, +7 (495) 609-12-81;
Центральная городская детская  
библиотека им. А.П.Гайдара,  
Ростовская наб., 5,  
тел. +7 (499) 248-66-17, +7 (499) 248-64-64;
библиотека № 6 им. В.В. Вересаева,  
Ружейный пер., д. 4, с. 1,  
тел. +7 (499) 255-82-79, +7 (499) 255-81-33; 

БИБЛИОТЕКИ МОСКВЫ

КАК ПРОЙТИ В БИБЛИОТЕКУ…  
И ОСТАТЬСЯ!

ЦИФРОВОЙ ПАСПОРТ

В ПОЕЗД — ПО СМАРТФОНУ

Сервис «Библиотеки 
Москвы» доступен  
на сайте mos.ru  
по ссылке
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Число объектов недвижимости, которую 
арендуют по льготной ставке  
1 рубль за один квадратный метр, 
достигло в Москве 40. Все они 
были аккуратно отреставрированы 
по городской программе «1 рубль 
за квадратный метр в год» для объектов 
культурного наследия. Введённая 
в 2012 году, она позволяет инвесторам 
выгодно арендовать старинные особняки, 
отреставрировать их и пользоваться 
в течение 49 лет. А Москва благодаря 
этому преображается, и всё меньше 
становится в столице обветшавших 
исторических зданий.

Один из таких особняков — жилой дом Наумо-
вых-Волконских в Хамовниках. Здание по адресу: 
улица Пречистенка, д. 36, с. 2 было возведено 
в 1833 году для статской советницы Натальи На-
умовой — по проекту, типичному для небольшой 
московской усадьбы периода ампир.
В 1897 году усадьба перешла во владение 
князя Евгения Волконского — и участок с раз-
нообразными постройками был коренным 
образом реконструирован в соответствии 
с веяниями времени. Усадьбу преобразова-
ли в доходное домовладение. Тогда фасад 
одноэтажного главного здания обрёл свои 
нынешние черты. А к деревянному особняку 
сделали кирпичную пристройку.

С тех пор территория усадьбы 
не менялась. Она лишь 

переходила из рук в руки. В 1907 
году участок принадлежал 

зубному врачу Петру Ивановичу 
Таубкину, в 1911-м — почётной 

гражданке Анне Петровне 
Ребриковой, в 1916-м — врачу 

Александру Иосифовичу 
Орлеанскому.

В 1920-е годы здесь разместилось Жилто-
варищество, а в одноэтажное здание в 1926 
году въехала детская библиотека имени 
Н. К. Крупской. Она занимала особняк до 2015 
года. В 2016-м обветшавшее здание, которому 
требовались серьёзные восстановительные 
работы, выставили на городские торги.

Программа «1 рубль за 1 кв. м» 
предполагает, что инвестор, 
который решит приобрести 

право на льготную аренду здания 
на специальном аукционе, 

обязуется провести ремонтно-
восстановительные работы 
в течение пяти лет. Причём 

реставрация проводится 
в строгом соответствии 

с охранными обязательствами 
и планами, утверждёнными 

Мосгорнаследием. Это же 
ведомство даёт разрешение 

на ввод объекта в эксплуатацию.

Арендатор, который приобрёл право пользо-
ваться особняком, закончил ремонт жилого 
дома Наумовых-Волконских в конце 2021 года. 
Был отреставрирован кирпичный объём зда-
ния, усилены конструкции в подвале, открыты 
исторические оконные проёмы, воссоздан 
четырёхпилястровый портик с фамильным 
гербом Волконских. Отреставрировали и эф-

фектные своды Монье, а особое внимание 
уделили возвращению утраченных элементов 
лепного декора главного фасада особняка.

По данным mos.ru, c 2010 года 
ежедневное потребление москвичами 
воды снизилось в среднем почти 
на 90 л на человека. Но экономии нет 
предела. Вот несколько способов, 
которые позволят уменьшить расход 
воды (и средств из семейного бюджета). 
Капитальные решения предполагают 
замену устаревшей сантехники и, 
возможно, не входят в ваши ближайшие 
планы. А вот изменить некоторые 
свои привычки (чтобы не было, 
как в вынесенном в заголовок 
двустишии Владимира Маяковского) 
можно прямо сегодня.

«Умная» сантехника 
воду бережёт

ЭКОНОМНЫЙ СМЕСИТЕЛЬ ДЛЯ КУХНИ

Например, бережно расходуют воду рычаго-
вые и сенсорные смесители. Их использова-
ние позволяет сэкономить до 60% воды.
АЭРАТОРЫ ИЛИ НАСАДКИ-РАСПЫЛИТЕЛИ

Через них в минуту проходит всего 3 л воды, 
а через кран без аэратора —  
от 12 до 20 л.
ПОСУДОМОЕЧНАЯ МАШИНА

За один сеанс она расходует около 10 л — 
и в итоге сбережёт до 2 / 3 воды, которая 
тратится при мытье посуды руками.

ПОЛНАЯ ЗАГРУЗКА ТЕХНИКИ

Скажем, при стирке вне зависимости от за-
грузки расходуется 40–80 л воды.
УНИТАЗ С ДВУМЯ РЕЖИМАМИ СЛИВА

Классический бачок за один слив 
пропускает 10–12 л воды, экономный — 6, 
а с «экономичной» клавишей — всего 3. 
Семье из трёх человек двухрежимный бачок 
сэкономит около 150 л воды в день, а за год 
экономия составит порядка  
55 тыс. л.

Ни капли мимо!

СОДЕРЖИТЕ САНТЕХНИКУ  

В ИСПРАВНОМ СОСТОЯНИИ

Протекающий унитаз впустую расходует 
до 10 л воды в час. А 10 капель воды из крана 
в минуту — это 2 тыс. л в год.
ЗАКРЫВАЙТЕ КРАН, КОГДА ЧИСТИТЕ ЗУБЫ

И открывайте только тогда, когда пропо-
ласкиваете рот и щётку. Идеальный ва-
риант — набрать воды в стакан.
ПРИНИМАЙТЕ ДУШ, А НЕ ВАННУ

Принимая душ в течение 5 минут, вы 
расходуете (при умеренном напоре 
и отключении крана, когда намыливаете 
голову и тело) около 50 л воды. А чтобы 
наполнить ванну, потребуется — 
в зависимости от её модели — от 110 
до 270 л.

ПРИ МЫТЬЕ ПОСУДЫ НЕ ДЕРЖИТЕ КРАН 

ПОС ТОЯННО ОТКРЫТЫМ

В идеале следует наполнить ра-
ковину водой, закрыв сливное 
отверстие, вымыть посуду, 
а затем сполоснуть всё сра-
зу проточной водой.
НЕ МОЙТЕ ОВОЩИ  

И ФРУКТЫ ПОД  

ПРОТОЧНОЙ ВОДОЙ

Для большой кастрюли 
или миски вам понадобит-
ся всего 3 л воды. Замочите 
овощи или фрукты в ёмкости 
в течение 15 минут, а затем вымойте 
в этой же ёмкости проточной водой.
НЕ РАЗМОРАЖИВАЙТЕ ПРОДУКТЫ  

ПОД СТРУЕЙ ВОДЫ

Помимо неразумного расхода воды, это 
чревато ухудшением свойств продуктов. 
Лучше заранее переложить их из морозилки 
в холодильник.
НЕ СМЫВАЙТЕ МУСОР И ОСТАТКИ ПИЩИ  

В УНИТАЗ

Это может привести к засору и увеличению 
расхода воды на смыв, а также стать причи-
ной затопления квартиры.
СВОЕВРЕМЕННО ПОВЕРЯЙТЕ ИНДИВИДУАЛЬ-

НЫЙ ПРИБОР УЧЕТА ВОДЫ

Даже если он в итоге окажется исправным, 
начисление платы за просроченный период 

производится не по показаниям прибора, 
а по установленным нормативам потребления.

P. S. Бережный расход воды позво ляет 
экономить другие ресурсы и материалы. 
Например, электричество, которое необхо-
димо для доставки в квартиру чистой воды 
и удаления сточных вод. Или моющие сред-
ства: при мытье посуды в режиме нон-стоп 
их расходуется гораздо больше.

ПРАКТИКУМ ЖКХ

РЕСТАВРАЦИЯ ОКН

ВОССТАНОВЛЕН В ИСТОРИЧЕСКОЙ ТОЧНОСТИ: 
ИСТОРИЯ ЖИЛОГО ДОМА НАУМОВЫХ-ВОЛКОНСКИХ
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«А ВОДУ ЗРЯ РАСТРАЧИВАЕТ ЛЮД.  
ВОДУ БЕЗ ТОЛКУ ЛЬЮТ И ЛЬЮТ»

©
 А

Р
Х

И
В

 Р
Е

Д
А

К
Ц

И
И

©
 А

Р
Х

И
В

 Р
Е

Д
А

К
Ц

И
И

©
 S

H
U

T
T

E
R

S
T

O
C

K
.C

O
M



октябрь 2023   ГАЗЕТА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА ХАМОВНИКИ   №5 7местное время ХАМОВНИКИ

Небольшой ста-
дион, который 
находится около 
д. 50 по Фрунзен-
ской набережной, 
знают все жители 
Хамовников. Пло-
щадка носит имя 

легендарного тренера сборной СССР 
по футболу Гавриила Качалина. Он жил 
в этом же доме. Об известном спорт
смене рассказал муниципальный депу-
тат, тренер по футболу в ГБУ «Центр» 
Андрей ГОЛОВКО.

Триумфальные победы

Гавриил Качалин — единственный советский 
тренер, под чьим руководством сборная 
СССР выиграла чемпионат Европы. Это было 
в 1960 году. Тогда наши футболисты обыгра-
ли в финале сборную Югославии.
До этого команда Качалина завоевала золо-
то на Олимпиаде 1956 года. Из успешных игр 
можно назвать ещё выход в четвертьфинал 
чемпионата мира — это произошло триж-

ды. А всего на посту тренера сборной СССР 
Гавриил Качалин провёл 74 матча, в которых 
одержал 47 побед, что стало лучшим показа-
телем для советских тренеров.
Гавриил Дмитриевич был великолепным 
тактиком, он досконально изучал соперника 
до матча и готовил план игры. При этом всег-
да выслушивал и рассматривал альтерна-
тивные мнения игроков. Он следил за всеми 
советскими клубами, находя талантливых 
футболистов.
Именно он первым решил доверить пост 
игрока номер один Льву Яшину, который 
к тому времени только начал выступать 
за основной состав московского «Динамо». 
В сборную он взял и других звёзд советско-
го футбола: Эдуарда Стрельцова, Анатолия 
Исаева, Анатолия Масленкина.

Начинал полузащитником

Сам Гавриил Качалин начинал игроком мо-
сковского «Динамо» в 1936 году. До 1942 года 
играл за основной состав команды на местах 
центрального и крайнего полузащитника. 
В 1940-м футболист окончил школу тренеров 

при Центральном государственном институте 
физической культуры. Ещё не завершив свою 
игровую карьеру, он на общественных нача-
лах тренировал сначала юношей и мальчи-
шек в клубном коллективе «Динамо», а затем 
«Трудовых резервов».
В 1949–1952 годах Гавриил Качалин работал 
главным тренером в московском «Локомо-
тиве». После долгого перерыва, связанного 
с войной, в 1952 году в стране воссоздали 
сборную СССР, но после неудачи на Олим-

пиаде снова расформировали. В 1954 году 
команду опять собрали и на должность стар-
шего тренера команды пригласили Гавриила 
Дмитриевича.
В обращении к Спорткомитету Качалин 
заявил: «Сборная СССР, по моему твёрдому 
убеждению, не может и не должна созывать-
ся периодически, для решения каких-то от-
дельных, частных задач. Она должна суще-
ствовать постоянно как единый организм, 
со своей историей, традициями, а главное — 
со своей школой, со своими творческими 
принципами, со своей на годы рассчитанной 
стратегией».

Называл игроков на вы

— Впервые я увидел Гавриила Дмитриевича, 
когда пришёл знакомиться с родственника-
ми будущей жены, — рассказывает Андрей 
Головко. — Я слышал, что её дедушка связан 
со спортом, но то, что он знаменитый тренер, 
оказалось сюрпризом для меня. Естественно, 
я и раньше знал об этом человеке, ведь я сам 
футболист и всё, что связано с футболом, 
мне интересно. Конечно, я очень смущался, 
увидев живую легенду. 
Андрей отмечает, что Гавриил Качалин был 
невероятно интеллигентным: в отличие 
от других тренеров, он никогда не кричал 
на своих подопечных, называл их на вы, а са-
мое страшное оскорбление, которое он мог 
произнести, — «негодяй».
— Гавриил Дмитриевич был очень разносторон-
ним человеком: он увлекался шахматами и вос-
точной поэзией, сам писал стихи, — продолжает 
Андрей Головко. — А в 60 лет решил выучить 
испанский язык. Кроме того, тренер играл на ги-
таре, аккордеоне, прекрасно пел романсы.

20 октября на стадионе  
им. Качалина прошёл очередной 

(26-й по счёту) благотворительный 
турнир по футболу, на котором 

удалось собрать больше 100 тыс. 
руб. на операцию по установке 

дефибриллятора Алексею — 
подопечному благотворительного 

фонда «Настенька», сообщил 
Андрей Головко в соцсетях.

МЕМОРИАЛ ХАМОВНИКОВ

ЛЕГЕНДАРНЫЙ СОВЕТСКИЙ ТРЕНЕР  
ЖИЛ НА ФРУНЗЕНСКОЙ НАБЕРЕЖНОЙ

МОСКВОВЕДЕНИЕ

СЕМЬ ТОЧЕК ЛЮБВИ К МОСКВЕ
На портале «Узнай 
Москву» появился 
новый экскур
сионный маршрут, 
составленный рек-
тором Школысту-
дии МХАТ, заслу-
женным артистом 

Игорем ЗОЛОТОВИЦКИМ. Маршрут 
посвящён 80летию Школыстудии МХАТ 
и 125летию МХАТа им А. П. Чехова.

Игорь Золотовицкий, известный театралам 
по ролям в спектаклях МХАТа им. А. П. Чехо-
ва «№ 13», «Последняя жертва», «Чайка», «Ма-
стер и Маргарита» и многим другим, а кино- 
и телезрителям — по фильмам и сериалам 
«Такси-блюз», «Прорва», «Заяц над бездной», 
«Актрисы», «Сыщик Путилин» (всего в филь-
мографии актёра около 70 работ), рассказы-

вает о своей Москве. О том, как мальчишкой 
он приезжал из родного Ташкента на Казан-
ский вокзал, как поступил в Школу-студию 
МХАТ на углу Тверской и Камергерского 
переулка, как жили студенты в общежитии 
в Дегтярном переулке, как пешком ходили 
они в Дом на набережной, где жила их педа-
гог, народная артистка Кира Головко.

О многом рассказывает в этом за-
мечательном путешествии Игорь 

Золотовицкий, но прежде всего — 
о своей альма-матер, Школе-сту-
дии МХАТ. Именно ей посвящён 
маршрут, потому что 20 октября 
знаменитой театральной школе 

исполнилось 80 лет.

Легендарная школа-студия была создана 
в 1943 году по инициативе Владимира Неми-
ровича-Данченко, среди её выпускников Вла-
димир Высоцкий, Евгений Евстигнеев, Ми-
хаил Козаков, Олег Ефремов, Галина Волчек, 
Олег Стриженов, Олег Табаков… Имена легенд 
нашего театра и кинематографа можно пере-
числять бесконечно.
В этом году у Игоря Золотовицкого и личный 
юбилей. «В 2023 году исполнилось ровно  
40 лет, как я выпустился из школы-студии, и 40 
лет, как я во МХАТе, — говорит автор маршру-
та. — Я и представить себе не мог, что на долж-

ность ректора когда-нибудь изберут меня…»

В маршруте Игоря Золотовицкого 
семь точек. Все они отмечены 

на интерактивной карте: пользо-
ватели могут прочитать дополни-

тельные подробности о каждом 
значимом для автора месте.

Маршрут доступен в мобильном 
приложении «Узнай 
Москву» и на 
официальном портале 
по ссылке

Связаться с Андреем 
ГОЛОВКО можно через 
социальную сеть
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